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Промышленность: 
вопросы глобальные 
и стратегические
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Çàììèíèñòðà ñòðîèòåëüñòâà 
è ÆÊÕ Ðîññèè 
îñìîòðåë ÆÊ «Ñóâîðîâñêèé».

19 êàìïàíèé 19-ãî ãîäà: 
êîãî âûáèðàåò 
Òóëüñêàÿ îáëàñòü?

Çâåçäû íà ëüäó: 
Ôåòèñîâ, Áóðå, Êàñàòîíîâ 
çàêðûëè ñåçîí íà Ãóáåðíñêîì êàòêå.

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

26 марта
почетного гражданина города-героя Тулы, участника Великой 

Отечественной войны, председателя Совета ветеранов Советского 
района г. Тулы

Алексея Ивановича МОСИНА.

ИМЕНИННИКИ

Александр, Кристина, Никифор.

ПОСМОТРИ НА НЕБО!

Восход Солнца – 06.16, заход – 18.53, долгота дня – 12.37. Восход 
Луны – 00.36, заход Луны – 09.09.

НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ДНИ И ЧАСЫ

26 (07.00-12.00); 29 (14.0-16.00).

Марафон на пользу природе
С 1 по 18 апреля в Тульской области пройдет экомарафон 

«Сдай макулатуру – спаси дерево».
Для участия в нем приглашаются учебные заведения, обществен-

ные организации, предприятия, компании и другие учреждения 
всех населенных пунктов региона. 

Участникам необходимо собрать более трехсот килограммов 
макулатуры в одном месте (это шесть стопок бумаги формата А4 вы-
сотой 120 сантиметров или около 850 книг, не имеющих литератур-
ной ценности). Затем необходимо оставить заявку на официальном 
сайте акции сдай-бумагу.рф.

Прием заявок осуществляется в течение всей акции.
В случае если общий результат области будет более ста тонн, 

финалисты получат ценные призы.

Результаты в несколько кликов
Узнать результаты Единого государственного экзамена ту-

ляки могут на сайте госуслуг.
Сейчас в Тульской области проходит досрочная сдача ЕГЭ. Пер-

вые результаты будущие абитуриенты получат в ближайшее время. 
Узнать, сколько заработано баллов, можно на сайте госуслуг.

Для того чтобы узнать заветную цифру, необходимо авторизо-
ваться на портале gosuslugi.ru, а затем заполнить заявку. В заявке 
необходимо указать  имя, фамилию и отчество, данные паспорта 
(без указания серии) или код регистрации ЕГЭ и регион, а также 
дать согласие на обработку введенных данных.

Плей-офф – территория характера
Новомосковский НХК вышел в полуфинал Кубка регионов 

– плей-офф Национальной молодежной хоккейной лиги.
В тяжелейшей четвертьфинальной серии подопечные Юрия Куз-

нецова одолели «Липецк» – 3:2 (1:2 в овертайме, 2:1 в серии штраф-
ных бросков, 3:4, 4:3 в овертайме, 4:3).

В полуфинале новомосковцы сыграют с победителем регуляр-
ного первенства НМХЛ «Россошью». Серия также пройдет до трех 
побед.

Инспекторы обогатились опытом
В связи с проведением Года театра уголовно-исполнительная 

инспекция УФСИН России по Тульской области и Тульский 
академический театр драмы заключили соглашение о сотруд-
ничестве.

 Как рассказала руководитель пресс-службы уголовно-
исполнительной системы Маргарита Римар, соглашение было 
подписано с целью популяризации отечественных театральных 
традиций и достижений, доступности лучших образцов театраль-
ного искусства, повышения уровня нравственного и эстетического 
воспитания, художественного познания сотрудников, работников 
уголовно-исполнительной инспекции, ветеранов и членов их семей.

 Искрометная комедия в двух действиях «Боинг-Боинг» о похож-
дениях холостяка, имеющего сразу трех невест-стюардесс, давно с 
успехом идет на тульской сцене. Эта пьеса Марка Камолетти вошла 
в Книгу рекордов Гиннесса как наиболее часто исполняющаяся за 
рубежом французская пьеса. 

 Поход в театр, да еще с коллективом, стал для работников 
уголовно-исполнительной инспекции настоящим праздником. Это 
дало прекрасную возможность обогатить свой театральный опыт, 
пообщаться в неформальной обстановке, поделиться эмоциями и 
обменяться впечатлениями.

 Арсений АБУШОВ
 Андрей ЛЫЖЕНКОВ

Избыточность нормативно-
правовой базы, контрафакт 
промышленной продукции и 

защита от него отечественного рын-
ка, создание реестра федеральных и 
региональных институтов развития, 
стимулирование спроса внутри страны, 
вопросы диверсификации оборонки – 
промышленники России получили от-
крытую трибуну, где могут обсуждать 
задачи – от глобальных до локальных, 
донести свою позицию до власти и 
не просто рассказать о трудностях, но 
и предложить свое видение решения 
проблем. В Москве на площадке адми-
нистрации президента прошло первое 
заседание рабочей группы Госсовета 
по направлению «Промышленность», 
которой руководит губернатор Алек-
сей Дюмин. 

Рабочие группы были созданы в конце 
прошлого года Владимиром Путиным по 
16 направлениям. В ведении каждой из 
них – подготовка материалов к заседаниям 
Госсовета, анализ правоприменительной 
практики по направлениям деятельности 
и разработка соответствующих предложе-
ний, оценка результатов реализации регио-
нальных проектов, выявление в субъектах 
страны лучших практик и их тиражирова-
ние, взаимодействие с Президиумом Сове-
та при Президенте РФ по стратегическому 
развитию и нацпроектам, а также научно-
методическое и экспертно-аналитическое 
обеспечение деятельности Госсовета.

Как заметил Дюмин, открывая заседа-
ние рабочей группы, без системного раз-
вития промышленного комплекса России 
в топ-5 экономик мира, как того требует 
глава государства, не войти: 

– Основные цели – это ускорение техно-
логического развития страны, в том числе 
за счет увеличения доли инновационных 
предприятий до 50 процентов, создание в 
базовых отраслях экономики высокопроиз-
водительного экспортно ориентированного 
сектора, – отметил губернатор.

Опора на отечественную технологиче-
скую и производственную базы теперь про-
возглашена в качестве ключевого принципа 
реализации нацпроектов. О чем в свою оче-
редь заявил статс-секретарь Минпромторга 
РФ Виктор Евтухов: 

– Это важно потому, что таким образом 
формируется колоссальный спрос на рос-
сийскую промышленную продукцию.

Как заметили члены рабочей группы, 
хотя отдельного нацпроекта «Промышлен-
ность» нет, практически в каждом из 12 
действующих есть поле для деятельности 
ответственных за развитие индустрии. В 
первую очередь это программа «Повыше-
ние производительности труда и поддержка 
занятости». 

– Ее целевая аудитория – средний и круп-
ный промышленный бизнес, – подчеркнул 
губернатор, тут же заметив, что Тульская 
область с первого дня принимает в про-
грамме активное участие. – Она стала хоро-
шим стимулом для внедрения современных 
управленческих практик, технологического 
обновления, модернизации. Ее внедрение 
обеспечивает устойчивый рост произво-
дительности труда. При этом сотрудники 
получают возможность переобучиться и 
продолжить работу на предприятии.

Напомним: наш регион стал одним из 
семи пилотных участников проекта еще 
в 2017 году. И компании уже показывают 
скачок производительности, куда более 
существенный, чем ставится в задаче: обе-

спечить к 2024 году рост показателя на 
средних и крупных предприятиях базовых 
несырьевых отраслей экономики не ниже 
5 процентов ежегодно. 

Еще одна планка к 2024 году – удвоение 
несырьевого экспорта. Помочь взять эту 
высоту призван проект «Международная 
кооперация и экспорт».

– Сейчас идет поиск новых подходов в 
продвижении на международные рынки, 
изучении и локализации в стране глобаль-
ных цепочек добавленной стоимости, соз-
дании принципиально новых продуктов. 
Также в таких проектах, как «Наука», «Эко-
логия», «Малый и средний бизнес», прези-
дентом и правительством страны постав-
лены цели и ориентиры, сформированы 
правила и механизмы развития промыш-
ленности. Рабочая группа должна проана-
лизировать, как эти механизмы работают, 
достаточны ли они, и при необходимости 
дать предложения по их дополнению и 
уточнению. Уверен, что именно промыш-
ленная политика должна стать тем двигате-
лем, который позволит экономике России 
совершить прорыв, – подчеркнул Алексей 
Дюмин.

Впрочем, на пути к свершениям есть и 
препятствия. В числе основных трудностей, 
которые могут повлиять на динамику роста 
промышленности, руководитель рабочей 
группы назвал высокую роль сырьевого 
сектора в отечественной экономике. 

– По мере развития новых технологий 
усиливается риск радикального удешевле-
ния сырья. Необходимо выходить на внеш-
ние рынки с новым, высокотехнологичным 
продуктом. При этом в настоящее время 
высока зависимость отечественной про-
мышленности от бюджетных и квазибюд-
жетных инвестиций. Отчасти это следствие 
невысокой доступности заемных финансо-
вых ресурсов, а также отсутствия до конца 
сформулированных правил по защите дол-
госрочных частных инвестиций. Об этом 
говорил президент страны на съезде РСПП, 
– отметил Алексей Дюмин.

Увязать развитие транспортной и энерге-
тической инфраструктуры страны с реали-
зацией крупных инвестпроектов – еще одна 
задача, решение которой, по мнению главы 
региона, не следует откладывать на потом. 

– Для запуска новых производств необхо-
димо своевременно строить примыкающие 
железнодорожные, газораспределительные 
сети и электроподстанции. Для крупных 
экспортеров – обустраивать акватории 
рядом с новыми морскими терминалами, 
устанавливать льготные железнодорожные 
тарифы на перевозку продукции с более 
высокой добавленной стоимостью. Делать 
это необходимо как в рамках инвестицион-
ных проектов предприятий, так и за счет 
инвестиционных программ естественных 
монополий, – расставил акценты губернатор, 
призвав всех участников рабочей группы к 
активному обсуждению механизмов исходя 
из реальных потребностей промышленного 
бизнеса и регионов. 

Он также объявил о решении создать от-
дельные рабочие подгруппы по актуальным 
для страны и регионов направлениям.

В их числе – «Нормативное регулирова-
ние промышленной политики», «Приори-
тетные отрасли развития», «Региональная 
политика и инфраструктурное обеспечение», 
«Инвестиционная деятельность и обеспече-
ние доступности финансирования», «Под-
держка промышленного экспорта и выход 
на новые рынки» и «ОПК и диверсификация 
продукции».

В ходе обсуждения звучали и иные пред-
ложения – например, создать подгруппу, по-
священную закупкам. К этой теме участники 
формата обещали вернуться. На следующих 
заседаниях также решено подробнее обсу-
дить целый ряд инициатив. Так, председа-
тель комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике Дмитрий Мезенцев вел 
речь о механизмах разработки новых зако-
нов не в ущерб развитию, а глава РСПП Алек-
сандр Шохин – о максимальном вовлечении 
в работу институтов развития бизнеса и не-
обходимости проведения альтернативной 

оценки эффективности поддержки предпри-
нимателей на основе оценки самих людей 
дела, а не только со стороны государства. 

– Мы – Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей – готовы участво-
вать в такого рода исследовании. Я предла-
гаю провести встречу с бизнесом по оценке 
эффективности мер поддержки в рамках 
одного из заседаний рабочей группы, мо-
жет быть, даже в Тульской области, – сказал 
Александр Николаевич, на что губернатор 
ответил согласием.

– Встречу с бизнесом, не откладывая, про-
ведем в апреле. А с местом определимся чуть 
позже, – пообещал Дюмин.

Бизнес-омбудсмен страны Борис Титов 
предложил по аналогии с продовольствен-
ной безопасностью выделить задачи техно-
логической безопасности России. 

– Радиоэлектроника, приборостроение, 
энергетическое машиностроение и станко-
строение – это все обеспечивает не только 
экономическое развитие, но и сохраняет 
безопасность государства на длительную 
перспективу, – отметил он.

Титов также уверен, что для развития 
промышленности необходим растущий 
спрос на внутреннем рынке. Стимулировать 
его правозащитник предлагает не только с 
помощью снижения налогового бремени, 
но и, например, за счет установления такой 
процентной ставки, которая позволяла бы 
расплачиваться с банками даже с учетом не-
высокой рентабельности. 

Подводя итог первого заседания рабочей 
группы Госсовета, Алексей Дюмин вновь от-
метил, что перед структурой стоит задача от-
нюдь не удовлетворять интересы отдельных 
предприятий или сегментов промышлен-
ности, а решать вопросы стратегические и 
глобальные. То есть те, которые касаются 
выявления проблем, сдерживающих опе-
режающий рост, внесения поправок в за-
конодательство, поддержки всего сектора 
промышленности, для того чтобы задачи, 
которые поставлены Президентом России 
по экономическому прорыву, были решены.

В заседании рабочей группы приняли участие помощник Президента РФ Игорь Левитин, замглавы Минпромторга РФ Виктор Евтухов, 
представители Федерального собрания, главы регионов, руководители промышленных предприятий



 Сергей МИТРОФАНОВ
 Сергей КИРЕЕВ

Первую остановку 
в ходе рабочего 
визита в Тулу заме-

ститель министра строи-
тельства и жилищно-
коммунального хозяйства 
РФ Никита Стасишин 
сделал на стройплощадке 
группы компаний «ОСТ». 
Его интересовало, какими 
темпами ведется возве-
дение жилого комплекса 
«Суворовский». Планируе-
мый срок сдачи первой 
очереди – четвертый 
квартал 2020 года. 

Всего здесь появятся 24 
дома переменной этажности. 
Первые этажи планируется 
отдавать под аптеки, магази-
ны, салоны красоты, кафе. 

В целом участок, на кото-
ром ГК «ОСТ» намерена реа-
лизовать проект масштабно-
го комплексного освоения 
территории, насчитывает 
почти 260 гектаров. На нем 
в общей сложности должны 
построить свыше 1,7 миллио-
на квадратных метров жилья, 
четыре школы, девять детса-
дов. Строители рассчитыва-
ют на поддержку в рамках 
федеральной программы 
«Стимул».

– Первая очередь включа-

ет в себя три 
дома, все они 
сейчас в рабо-
те, – расска-
зал главный 
инженер ГК 
«ОСТ» Алек-
сей Фатеев. 
– Материалы 
используем 
местные – 

нам их поставляют бетонные 
заводы. Проблемных момен-
тов не возникало. 

В ближайшее время нач-
нут сооружать еще пару до-
мов. Председатель региональ-
ного правительства Валерий 
Шерин пояснил Стасишину, 
что здесь, помимо «Суворов-
ского», строят сразу несколь-
ко жилых комплексов: «Лево-
бережный», «Времена года», 
«Юго-Восточный», а также 
активно развивают социалку. 

– Вон там появится ледовая 
арена, а в той стороне реали-
зуем большой транспортно-

инфраструктурный про-
ект – строительство второй 
очереди Восточного обхода, 
который соединит две части 
города, – сказал Шерин. – Рай-
он перспективный, один из 
динамично развивающихся, 
где предполагается доста-
точно объемное жилищное 
освоение. 

– Как обстоят дела с под-
ведением магистральных се-
тей? – задал вопрос заммини-
стра. – Все-таки вы беретесь 
за возведение 1,7 миллиона 
«квадратов». 

– Занимаемся разработкой 
проектной документации, 
расчетами потребляемых 
ресурсов, – пояснил застрой-
щик. – Отдельный разговор 
– газовые коммуникации: 
возникли определенные 
сложности с лимитами. 

– Трудности с голубым 
топливом будут решаться за 
счет реконструкции Ново-
тульской газораспределитель-

ной станции, которая распо-
ложена чуть ниже, – уточнил 
Валерий Шерин. – Это боль-
шой проект. Реконструкция 
ГРС завершится в этом году.

Затем Никита Стасишин 
провел встречу с тульскими 
застройщиками и представи-
телями банковского сообще-
ства на площадке Главного 
управления по ЦФО Цен-
трального банка РФ, на ко-
торой шла речь о развитии 
жилищного строительства в 
условиях проектного финан-
сирования. Напомним, в ми-
нувшем году на территории 
нашего региона ввели 726,5 
тысячи квадратных метров 
жилья, в том числе 372,3 
тысячи – многоквартирно-
го. Сегодня возведением 
многоэтажек занимаются 46 
организаций. Объем жилья, 
находящегося в стадии строи-
тельства, составляет в настоя-
щее время ориентировочно 
974,4 тысячи «квадратов». 

 Роман ПЕТРОВ

Горячая пора начинается у об-
ластной избирательной комис-
сии: сразу 19 кампаний ждут в 

этом году Тульский край. Предсто-
ят выборы в региональный парла-
мент и Думу областного центра, а 
также депутатов представительных 
органов 17 муниципальных об-
разований. Обсудить подготовку с 
организаторами процедур в регио-
не приехал член Центральной из-
бирательной комиссии РФ Евгений 
Шевченко.

– Через два месяца действующий со-
став областной Думы назначит новые 
выборы, начнется большая избиратель-
ная кампания, которая станет главным 
общественно-политическим событием 
года. Все те новации, которые применя-
лись на президентских выборах, важно 
сохранить на выборах регионального 
уровня, – сказал Евгений Шевченко.

Вслед за рабочей встречей с пред-
седателем облизбиркома Павлом Ве-
селовым, главами территориальных и 
участковых избирательных комиссий 
Шевченко встретился с руководителя-
ми региональных отделений «Единой 
России», ЛДПР, «Справедливой России», 
«Родины», «Партии Роста», «Казачьей 
партии Российской Федерации». Он рас-
сказал о новшествах, которые на регио-
нальных выборах будут применяться 
впервые. Их цель – сделать процедуру 
абсолютно прозрачной. 

– В региональный бюджет внесены 
расходы по оснащению всех ТИКов и 
наиболее крупных УИКов видеокаме-
рами, чтобы процесс голосования был 
более открытым. На 110 участках бу-
дут работать КОИБы, все 100 процен-
тов УИКов – оснащены компьютера-
ми, с помощью которых можно будет 
изготавливать протоколы об итогах 
голосования с QR-кодом, что позволит 
избежать ошибок и максимально бы-
стро ввести данные в «ГАС Выборы», – 
подчеркнул Шевченко. 

Также на выборах депутатов Туль-
ской областной Думы будет задейство-
ван механизм «Мобильный избиратель», 

который был впервые использован на 
президентских выборах в марте 2018-го. 
Тогда им воспользовались 62 тысячи 
жителей Тульской области. Напомним: 
с прошлогодней президентской кампа-
нии ушли в прошлое открепительные 
удостоверения. Это событие глава ЦИК 
Элла Памфилова тогда не без иронии 
назвала «отменой крепостного изби-
рательного права». По сути, так оно и 
оказалось. Ведь за своего кандидата 
в президенты проголосовать можно 
было практически в любой точке мира, 
достаточно лишь подать заявление в 
интернете.

Пообщавшись с политиками, Ев-
гений Шевченко встретился с юными 
помощниками организаторов избира-
тельного процесса. Новый состав мо-
лодежной комиссии был определен 
буквально несколько дней назад – 15 
марта. И, как рассказал Павел Веселов, 
представляя члену ЦИК России актив 
молодежного избиркома, ребята – а их 
14 человек в возрасте от 17 до 22 лет 
– отбирались на конкурсной основе: 
прошли тестирование и собеседование.

– Их кандидатуры были предложе-
ны общественными объединениями, 
территориальными избирательными 

комиссиями Тульской области. Своих 
представителей направили и полити-
ческие партии. Работа с молодежью – 
важнейшее направление деятельности 
областной избирательной комиссии. 
Среди основных задач, стоящих перед 
молодежной комиссией, – содействие 
обл избиркому в деятельности по повы-
шению правовой культуры будущих и 
начинающих избирателей. Кроме того, 
в перспективе эти ребята – кадровый 
резерв избирательной системы регио-
на, – отметил Павел Веселов.

Евгений Шевченко призвал ребят 
присоединиться к работе облизбирко-
ма по привлечению молодых избирате-
лей на выборы, проявить творческий 
подход в этом направлении. Также член 
ЦИК рассказал о возможности участия 
молодых людей в выборах в качестве 
наблюдателей и членов избирательных 
комиссий. 

Подводя итог своему визиту в Тулу, 
Евгений Шевченко пообещал, что до 
выборов в сентябре он планирует еще 
не раз побывать в Туле. Так что встре-
чи и с представителями региональных 
отделений политических партий и чле-
нами молодежного облизбиркома, по 
его словам, прошли не в последний раз. 

 Людмила ИВАНОВА
 Геннадий ПОЛЯКОВ

Научно-технический 
прогресс появился для 
того, чтобы привне-

сти различные блага. А при 
участии ПАО Сбербанк одно 
из этих благ теперь доступ-
но всем тулякам: с 1 марта у 
жителей региона появилась 
возможность безналичной 
оплаты проезда в обществен-
ном транспорте. 

Сделать это можно с помощью 
«умных» часов, телефона, план-
шета, ну и, конечно, банковских 
карт с функцией бесконтактных 
платежей.

Масштабный транспортный 
проект был реализован совместно 
с правительством региона, Област-
ным единым информационно-
расчетным цетром, ООО «Туль-
ская тран спортная компания» и 
МКП «Тулагорэлектротранс».

Местные журналисты, прое-
хав по одному из троллейбусных 
маршрутов, смогли увидеть, как 
действует новая система на прак-
тике, пообщаться с пассажирами, 
водителями и кондукторами и 
сделать выводы, насколько удобна 
новая услуга.

– Езжу по банковской карте 

уже неделю и очень довольна, – 
рассказала тулячка Лилия Сте-
шина. – Раньше, расплачиваясь 
за продукты в магазине, искренне 
удивлялась, почему той же картой 
нельзя платить за поездку в транс-
порте. Оказалось – можно! И это 
здорово!

– Карта намного удобнее де-
нег, – подтвердили репортерам 
водитель и кондуктор. – Добрая 
половина наших пассажиров – это 
люди преклонного возраста: од-
них из них подводит зрение, дру-
гие имеют проблемы с памятью, 
третьи волнуются, теряют мелочь. 
А карта оплаты способна решать 
все проблемы одним прикоснове-

нием: людям не надо искать ко-
шелек, считать наличность, ждать 
сдачу. Ну а мы экономим время на 
подсчеты выручки.

Работа по введению нового 
сервиса началась в городе в про-
шлом году. Тульские специалисты 

проводили тести-
рование несколь-
кими видами 
карт и гаджетов, 
модернизирова-
ли действующие 
технологии. 

– Реализуя дан-
ную техническую 
систему, Сбер-
банк профинан-

сировал приобретение оборудо-
вания, обновил варианты учета 
оплаты, заменил терминалы на 
более современные, и теперь ва-
лидаторы, используемые в обще-
ственном транспорте, принима-
ют бесконтактные пластиковые 
карты всех эмитентов, – рассказал 
начальник управления торгового 
эквайринга Тульского отделения 
Сбербанка Александр Шилов.

Оператором системы транс-
портного процессинга стал ОЕ-
ИРЦ. 

– Поскольку 
мы фиксируем 
каждую поездку, 
появилась воз-
можность вести 
анализ пассажи-
ропотока по каж-
дому транспорт-
ному средству, 
маршруту, в це-
лом по депо и все-

му предприятию, делать выводы о 
качестве и удобстве, – прокоммен-
тировал новшество генеральный 

директор Областного единого ин-
фор ма ционно-расчетного центра 
Александр Сергеевич Лапин.

Отчетность и аналитика 
предоставляется перевозчику 
и минтрансу Тульской области. 
Сервисная система работает кру-
глосуточно. Она давно обкатана в 
Москве, а ведь столичный пасса-
жиропоток гораздо интенсивнее, 
чем в нашем городе. И еще один 
существенный плюс – пассажир 
не платит за полученную услугу.

– За время ра-
боты новой систе-
мы появились и 
выводы о ее пре-
имуществах. За 20 
дней введенного 
ф у н к ц и о н а л а 
было произведе-
но более 21,5 ты-
сячи транзакций. 
И если за первые 

10 дней прошло только 580 оплат, 
то за последующие 10 – 21 тысяча. 
Услуга оказалась очень востребо-
ванной, и встретили ее с явным 

удовольствием, – говорит дирек-
тор МКП «Тулгороэлектротранс» 
Алексей Сергеевич Марушкин. 
– При этом осталась и наличная 
оплата. По-прежнему принима-
ются транспортные карты и при-
вычный единый проездной билет. 

Сегодня терминалы безналич-
ной оплаты установлены на всех 
единицах транспорта, включая ав-
тобусы, троллейбусы и трамваи. 
Сервис доступен для держателей 
карт с функцией бесконтактной 
оплаты любых банков и платеж-
ных систем: Visa, MasterCard и 
Мир. Операция совершается бы-
стро и безопасно.

Ну а главным обретением 
пассажиров стала возможность 
существенной экономии: в Туле 
действует дифференцированный 
тариф – и оплаченная банковской 
картой поездка обходится в 15 ру-
блей вместо привычных 20-ти, то 
есть на четверть дешевле. По сло-
вам Сергея Марушкина, за время 
действия нового сервиса пассажи-
ры сэкономили 108 тысяч рублей.

В городе Т.
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Визит Актуально

Строительство 
с перспективой

Предисловие 
к выборам

Александр 
Лапин

За проезд – 
банковской 
картой
Стоимость билета уменьшится на 5 рублей

Теперь заплатить за проезд можно и гаджетами

Оплата банковской картой – это очень просто и удобно!

Алексей 
Марушкин

Александр 
Шилов

Никите Стасишину (в центре) рассказали о том, как решается вопрос подведения газа к ЖК «Суворовский»

Алексей 
Фатеев

За 20 дней введенно-
го функционала было 
произведено более 
21, 5 тысячи транзак-
ций.

Член Центральной избирательной комиссии Российской Федерации Евгений Шевченко 
встретился с руководителями региональных отделений политических партий
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Общество Власть за работой

 Нелли ЧУКАНОВА

Более 176 тысяч жите-
лей нашего региона, 
или 12 процентов 

от общего их числа, уже пе-
решагнули 70-летний рубеж, 
и в ближайшем будущем эти 
цифры будут только расти. 
Что необходимо предпри-
нять для того, чтобы детское 
население прирастало как 
можно активнее, а люди 
старшего возраста жили до-
стойно?

Лучшим – 
по награде

С 2008 года почетным зна-
ком «Материнская слава» отме-
чены 522 жительницы региона, 
достойно воспитавшие пятерых 
и более детей, при этом неважно 
– кровных, усыновленных или 
приемных. Обязательно, чтобы 
младшему из родных или усы-
новленных исполнилось пять 
лет, а если дети приемные, то 
восемнадцать.

Многодетным матерям, от-
меченным региональной награ-
дой, с начала этого года едино-
временно выплачивается 91 227 
рублей, а затем на каждого несо-
вершеннолетнего ребенка еже-
месячно – по 1977 рублей. На 
реализацию этой программы на 
2019-й в региональном бюджете 
заложено более 16 миллионов 
рублей.

По традиции награждение 
знаком проходит дважды в год. 
На расширенном заседании 
межведомственной комиссии 
по вопросам семьи, детей и 
демографической политики 
были рассмотрены кандидатуры 
одиннадцати женщин, прожи-
вающих в шести муниципали-
тетах – в Туле, Заокском, Богоро-
дицком, Одоевском, Узловском 
и Щекинском районах.

Семья Ильмиры Красножен 
прибыла в Богородицкий район 
из Казахстана. В ней пять детей, 
трое взрослых создали свои се-
мьи, так что Ильмира уже ба-
бушка. Младшая дочка учится 
в школе. Красножен не просто 
заботливая и ответственная 
многодетная мама, но и вели-
кая труженица – много лет про-
работала дояркой, а сейчас она 
сторож.

Богородчанка Наталья Ма-
тюхина воспитывает шестерых 
детей – четырех дочек и двух сы-
новей, а у Светланы Хмелевской 
ребятишек семеро. Все они пре-
красно учатся, посещают разно-
образные кружки и секции, 
ведут активную общественную 
жизнь.

Жанна Муслакова из Заок-
ского района – учительница на-
чальных классов, у нее пятеро 
детей, из них пока лишь двое 
совершеннолетние. Дочери и сы-
новья прекрасно рисуют, играют 
на музыкальных инструментах, 
увлеченно занимаются спортом. 
Эта семья не так давно получи-
ла региональную субсидию на 
улучшение жилищных условий 
и теперь живет в собственном 
просторном и красивом доме.

Лариса Комарова из Одоев-
ского района воспитала восьме-
рых сыновей и дочерей, причем 
трое из них родные и пятеро – 
приемные. Трое ребятишек 
пока несовершеннолетние. Ла-
риса Александровна не один год 
проработала в школе учителем, 
а потом трудилась директором.

Тоже восемь детей у Мари-
ны Ефремовой из Тулы. Туляч-
ка Елена Жаркова, воспитывая 
пятерых детей, из которых трое 
несовершеннолетних, успевает 
вести собственный бизнес. А 
старший сын во всем маме помо-
гает. Дети Жарковой увлеченно 
занимаются музыкой, танцами, 
любят путешествовать и отлич-
но учатся.

Оператор котельной Елена 
Плис растит шестерых несо-
вершеннолетних детей. А у еще 
одной тулячки Любови Трифа-
новой их пятеро – трое родных 
и две приемные дочки. Старшая 
из них уже взрослая и сама стала 
многодетной мамой. Всех своих 
детей и внуков Любовь растит 
на традициях православия, 
приучает к труду по дому и на 
приусадебном участке, дети ее 
по-настоящему любят и понима-
ют классическую музыку.

Ребенок – в садик, 
мама – на работу

На финансирование ре-

гиональной приоритетной 
программы «Демография» на 
2019–2024 годы предусмотрено 
почти 7 миллиардов рублей, 2,3 
миллиарда из них будет израс-
ходовано на ее реализацию в 
этом году.

– В ближайшее время мы 
должны сформировать настоя-
щий культ семьи. Наша задача 
– сделать все возможное для 
укрепления престижа ответ-
ственного родительства, осо-
бенно многодетного, – отметила 
заместитель председателя пра-
вительства Тульской области 
Марина Левина.

К сожалению, на пути к 
рождению детей многие стал-
киваются с проблемами меди-
цинского плана. Помочь людям 
стать родителями готово госу-
дарство – за 2019–2024 годы для 
жителей нашего региона плани-
руется выполнить 3450 циклов 
ЭКО. Ну а тем 2100 женщинам, 
кто уже обзавелся потомством и 
желает вернуться к работе, по-
могут пройти переобучение и 
повысить квалификацию.

О том, под чьим присмотром 
останутся малыши, волновать-
ся не стоит, ведь в ближайшие 
годы по области в детских сади-
ках будет создано почти 2400 до-
полнительных мест, в том числе 
для ребятишек с различными 
отклонениями в здоровье. 

Планируется также по-
строить восемнадцать новых 
учреждений дошкольного об-
разования.

Кстати, с 1 января в нашем 
регионе введена ежемесячная 
денежная выплата на детишек 
в возрасте от полутора до трех 
лет, не обеспеченных местами в 
детсадах, в размере 4500 руб лей. 
Получить ее могут только те се-
мьи, в которых среднедушевой 
доход за три последних месяца 
не превышает прожиточного 
минимума.

Полноценное 
и активное

Для того чтобы долголе-
тие было активным, в рамках 
проекта «Старшее поколение» 
серьезное внимание уделят 
культурным, спортивным, об-
разовательным мероприятиям, 
обучению пожилых компьютер-
ной и финансовой грамотности.

В настоящее время карди-
нально меняются подходы к 
предоставлению медицинских 
услуг, формированию системы 
долговременного ухода за стари-
ками и инвалидами.

Для тех, кто готов ухаживать 
за немощными родственника-
ми на дому, будет организова-
но обучение соответствующим 
навыкам, и в 2019-м около 500 
человек пройдут эту школу.

С целью сокращения де-
фицита мест в стационарных 
учреждениях для пенсионеров 
строится новый корпус в Кра-
сивском психоневрологическом 
интернате Чернского района, в 
2022 году он вступит в строй и 
примет под свое крыло 240 че-
ловек.

– О системе долговременного 
ухода мы сегодня говорим ши-
роко, это совершенно новая па-
радигма в подходе к пожилым 
и инвалидам, – подчеркнула 
Марина Левина. – Главное, пра-
вильно сочетать в нем два вида 
услуг – социальные и медицин-
ские. К сожалению, пока они за-
частую осуществляются парал-
лельно и нескоординированно. 
Случается так, что медики, про-
явив буквально чудеса, спасают 
самых безнадежных пациентов, 
а потом мы теряем этих людей 
в период реабилитации, не обе-
спечив качественного ухода. Это 
недопустимо! Схема обязана 
работать совершенно незамет-
но для больного и его близких. 
Мелочей в этом процессе нет и 
не может быть, ведь за каждым 
шагом стоит бесценное – жизнь 
человека.

Не менее важно, чтобы в се-
ребряный возраст люди входи-
ли с хорошим здоровьем, а для 
этого, как известно, необходи-
мо правильно питаться, сказать 
решительное «нет!» дурным 
привычкам и как можно более 
активно заниматься физкульту-
рой и спортом.

С целью создания доступной 
инфраструктуры для активно-
го и здорового образа жизни до 
2024 года в различных муници-
палитетах области появятся бо-
лее 90 объектов физкультуры и 
спорта разного типа.

Семья – 
в основе 
общества

 Нелли ЧУКАНОВА
 Елена КУЗНЕЦОВА

Работа журналиста пре-
красна своей непред-
сказуемостью. Ехали мы 

в гости к многодетной семье, 
имеющей подсобное хозяйство, 
а попали к фермерам, ведущим 
свое дело на серьезной науч-
ной основе.

Жить, 
а не выживать

Елена и Владимир Нечай по-
знакомились, когда оба учились 
в Московском государственном 
строительном университете (быв-
ший МИСИ имени Куйбышева). 
Получив красный диплом, Лена 
поступила в аспирантуру и, без со-
мнений, защитилась бы с успехом, 
но вышла замуж, один за другим 
стали нарождаться детки, и она сде-
лала выбор в пользу семьи.

Зато Владимир сумел выучить-
ся за двоих – после строительного 
был еще Московский государствен-
ный университет управления и 
аспирантура ВНИИ электрифика-
ции сельского хозяйства.

Ютились в Москве на съемной 
квартире, ведь Елена родом из Бо-
городицка, а Владимир – из дальне-
восточного Амурска. И очень скоро 
поняли, что для многодетной се-
мьи жизнь в мегаполисе – это вовсе 
и не жизнь, а постоянная борьба за 
выживание. Дети беспрестанно бо-
лели, добыть для них экологически 
чистые продукты было огромной 
проблемой.

Пришло решение купить дом 
на земле, завести скотину и птицу. 
Чтобы быть поближе к родителям, 
стали присматриваться к вариан-
там в Богородицком районе, так и 
выбрали село Ломовка. 

– Муж продолжал работать в 
столице, я же оставалась с детьми 
на хозяйстве, – вспоминает Елена. 
– Жители мы городские, так что из-
начально примером земледелия 
стали соседи. Муж распахивал ого-
род, нарезал грядки, а уход за рас-
тениями ложился на мои плечи. Я 
была то беременная, то кормящая, 
и дети – мал мала меньше. То все 
вырвут, то потопчут, прополкой и 
другими работами заниматься со-
вершенно некогда. Соседки прихо-
дили, смотрели и качали головами, 
а потом принимались помогать. В 
результате среди бушующих сор-
няков нам едва удавалось найти 
бледную хилую морковку…

Самодостаточное 
хозяйство

Пришло понимание, что хо-
зяйство надо вести как-то иначе. 
За основу взяли узкие и длинные 
миттлайдеровские грядки, но под-
вергли опыт серьезной переработ-
ке – выращивание у нас происхо-
дит на земле, но без перекопки и 
применения химических удобре-
ний. Почву рыхлим плоскорезом 
Фокина.

– Грядки делаем шириной око-
ло 50 сантиметров, а междурядья 
– вдвое шире, засевая их газонной 
травой. По мере роста скашива-
ем ее и используем на грядке как 
мульчу. Это не позволяет расти 
сорнякам, сберегает влагу в почве 
и дает культурам дополнительную 
подкормку, – поясняет Елена.

Особая ее гордость – это поми-
доры. 

– Мы принципиально решили 
уйти от гибридов, культивируем 
еще советской селекции сорта, ко-
торые удалось раздобыть у мест-
ных бабушек. Это «краб», похожий 
на «бычье сердце», такой же круп-
ный, но более сладкий, сочный и 
ароматный, а также годящиеся в за-
солку «яблонька России» и «манда-
ринки», – продолжает многодетная 
мама. – Овощи в зиму мы не мари-
нуем, а именно солим в настоящих 
деревянных бочках с обручами!

Для выращивания рассады 
построен биовегетарий Иванова 
– эдакая огромная капитальная 
теплица с печным подогревом, по-
катой кровлей и внутренней зер-
кальной стеной, обращенной на юг, 
что дает растениям дополнитель-
ные свет и тепло.

Здесь уже расставлены на стел-
лажах ящики с высеянными в них 
томатами, бархатцами и… луком-
севком. Да-да, лук на репку Елена 
приноровилась выращивать из 
семян всего за один сезон, через 
рассаду!

Чтобы обеспечить семью моло-
ком, мясом и яйцами, завели коз, 
овец, кроликов, перепелок и кур. 
Экспериментировали с породами, 
в результате курочек оставили за-
горских лососевых и кучинских 
юбилейных, дающих и мясо, и 
яйца, а при их естественном скре-
щивании получается так называе-
мый фермерский бройлер, кото-
рый и растет быстро, и иммунитет 
имеет отменный. 

Инкубатор в хозяйстве свой, 
есть отдельные помещения для 
выращивания птенцов, молодняк 
же набирается сил на воле, на све-
жей траве.

Кролики тут тоже особой по-
роды, холодостойкой – и зимой, и 
летом они содержатся на открытом 
воздухе в специальных клетках Зо-
лотухина – небольших, с покатым 
сетчатым полом, с которого все за-
грязнения быстро и естественно 
удаляются. Это важный момент, 
ведь кролик – существо каприз-
ное, а в грязной подстилке легко 
размножаются вредные микроор-
ганизмы.

Козы у семьи Нечай обычные 
деревенские, а вот овцы поначалу 
были непростые, но за несколько 
лет совместного выпаса самостоя-
тельно «улучшили» породу при уча-
стии соседского поголовья. 

Личное подсобное хозяйство 
развивалось и крепло, стали возни-
кать излишки продукции, которые 
семья продавала друзьям и знако-
мым. Накапливался бесценный 
опыт, и Нечай решили расширять 
производство, оформив в прошлом 
году крестьянско-фермерское хо-
зяйство.

Скайдом вам 
в помощь!

– Все заработанное за эти годы 
мы вкладывали в развитие нашего 
хозяйства, – поясняет Владимир. – 
Строили помещения для животных 
и птицы, ангары для производства 
и хранения кормов, теплицы, даже 
клетки для кроликов, потому что 
покупать готовые крайне дорого.

В прошлом году выиграли грант 
по теме «Смешанное сельскохозяй-
ственное производство полного 
биоцикла» и теперь создаем на его 
основе фермерское хозяйство. 

Если коротко и понятно, то 
выглядит замкнутый цикл эко-

логически чистого сельхозпроиз-
водства так. Навоз, который дают 
животные, и другие биологические 
отходы при помощи опарышей и 
дождевых червей будут перераба-
тываться в биогумус – экологиче-
ски чистое удобрение для теплиц 
и огорода.

Планируется также добавлять 
сухих червей в пищу скота и пти-
цы – это полноценная белковая 
подкормка, к тому же отлично 
укрепляющая иммунитет живот-
ных, так что не придется пичкать 
их антибиотиками. 

Показывая свои владения, фер-
меры рассказывают, что если сей-
час у них 26 кроликоматок, то в 
планах довести количество до 200, 
перепелиное поголовье в перспек-
тиве вырастет до 3000 единиц, по-
мидорными теплицами будет заня-
то не менее 700 «квадратов». Больше 
станет коз и овец.

Помимо помещений для жи-
вотных, птичников и теплиц, на 
территории хозяйства имеются 
мастерские. Одна деревообраба-
тывающая, в другой на заказ из-
готавливают металлоконструкции 
для модных нынче в Подмосковье 
скайдомов – круглых в основании, 
очень похожих на юрты, экологич-
ных. Все доходы от этого проекта 

также вкладываются в дальнейшее 
развитие хозяйства.

Как растят 
богатырей

Поскольку Елена и Владимир 
люди глубоко верующие, детей в 
их семье ровно столько, сколько 
Бог дал. Воспитывают чад в уваже-
нии к родителям и особенно – к 
отцу. Все члены семьи соблюдают 
пост.

По случаю приезда гостей хозя-
ева испекли два пышных медовых 
каравая. За стол взрослые и дети 
садятся после совместной молит-
вы, первый и самый большой ку-
сок отправляется на тарелку главы 
семьи. 

На столе появляется душистый 
мед. Елена поясняет, что куплено 
лакомство у знакомого пасечника. 
Из своих ульев остался лишь один 
– пчелы погибли.

…К пирогу хозяйка подает на-
питок из липового цвета, иван-чая 
и малинового листа.

– Мы в магазине покупаем раз-
ве что крупы и муку, – улыбается 
Елена. – Все остальное в хозяйстве 
свое. 

Хлеб пекут тоже сами. Начи-
нали с приобретенной в магазине 

хлебопечки, долго эксперименти-
ровали с рецептами, а со временем 
пришли к тому, чтобы ставить те-
сто не на дрожжах, а по старинке, 
на закваске. Так и пекут теперь и 
настоящий ржаной, и белый, и 
пироги по древним русским ре-
цептам, причем сахар не исполь-
зуют, считая вредным продуктом, 
добавляют в выпечку только мед. 
Напекают много, впрок, и удиви-
тельное дело – каравай на закваске 
никогда не покрывается плесенью 
и почти не черствеет, разве что ко-
рочка становится тверже. 

Интересно, что сейчас, спустя 
много лет после того, как хлеб был 
признан вредной едой, диетологи 
вновь заговорили о его полезности. 
Но именно ржаного, выпеченного 
на закваске, а не на дрожжах.

Кстати, старую русскую печь 
хозяева разбирать не стали – мало 
ли что, вдруг отключат газ?

Пироги давно наловчились 
печь и все четыре дочери – шест-
надцатилетняя Настя, четырнадца-
тилетняя Оля, одиннадцатилетняя 
Ксения и девятилетняя Нина, а пя-
тилетний Коленька сестренкам во 
всем помогает. Пироги-то ребятня 
весьма уважает! С искренним изу-
млением наблюдаем, как довольно 
худенький Коля уписывает один за 
другим три здоровенных куска с 
медом и чаем. А насытившись, от-
пускает брючный ремень аж на 
три дырочки.

– Вот так на Руси растят бога-
тырей! – улыбается многодетная 
мама.

А отец с гордостью рассказы-
вает, что его дочки лучше всех в 
школе бегают кросс. Почему? Да 
потому что все лето тренируются 
без устали, гоняя наперегонки с 
козлятами! А вдоволь набегавшись, 
устраиваются под сенью деревьев 
с книгами. Попусту тратить время 
на сидение перед телевизором тут 
не принято, а компьютер служит 
исключительно для получения 
ценной информации.

Мы поинтересовались, какой 
видят дальнейшую жизнь старшие 
дети, и оказалось, что одна из до-
черей мечтает стать врачом, вторая 
учителем, третья портнихой, и все 
собираются жить исключительно в 
сельской местности.

Так что в отдельно взятой се-
мье Елене и Владимиру удалось 
выстроить вполне самодостаточ-
ную модель хозяйства, на основе 
современных наработок вернуться 
к истокам, исконно русскому укла-
ду, семейным традициям и ценно-
стям. И теперь эти люди готовы 
щедро делиться опытом.

Вперед – к истокам

Дай-ка я тебя поцелую!

Пироги на меду да с иван-чаем богатыри уважают

Кролики содержатся на улице в специальных клетках

Пироги в этой семье умеют печь все
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Спорт
Куплю паи 

в Киреевском районе (АОЗТ «Молочное»). 
8-920-986-35-63.

ВНИМАНИЕ, МАГИСТРАЛЬНЫЙ 
НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОД! 

Рязанское районное нефтепроводное управление (филиал 
АО «Транснефть – Верхняя Волга») доводит до сведения юриди-
ческих лиц (предприятий, организаций, фермерских хозяйств 
и др.) и населения Веневского, Ленинского, Узловского, Ново-
московского, Киреевского, Щекинского, Плавского, Одоев-
ского, Чернского, Тепло-Огаревского и Суворовского районов 
Тульской области, что по территории вышеуказанного района 
проходят: магистральный нефтепродуктопровод (МНПП) «Ря-
зань – Тула – Орел» диаметром 530 мм, нефтепродуктопрово д-
о т вод на Тульскую нефтебазу диаметром 219 мм (в двухни-
точном исполнении), нефтепродуктопровод-отвод на Ново-
московскую неф тебазу диаметром 159 мм (в двухниточном 
исполнении), нефтепродуктопровод-отвод «Плавск – Калуга» 
273 мм (в двухниточном исполнении).

Трасса МНПП нанесена на карты землепользования, на-
ходящиеся в районной администрации.

Повреждение объектов МНПП (непосредственно самого 
трубопровода, воздушных линий электропередачи, пунктов 
контроля управления (ПКУ), кабелей связи, установок элек-
трохимической защиты МН, противопожарных сооружений, 
трансформаторных подстанций, камер приема и пуска средств 
очистки и диагностики (КПП СОД), емкостей, запорной арма-
туры, вантузов, вдоль трассовых проездов и переездов, опозна-
вательных, предупредительных и километровых знаков и др.) 
наносит большой материальный ущерб государству и пред-
ставляет серьезную опасность для населения. Трасса МНПП 
обозначена специальными знаками (со щитами-указателями) 
высотой 1,5–2 метра от поверхности земли, устанавливаемы-
ми в пределах прямой видимости, но не реже чем через 500 м 
и на углах поворота.

«Правилами охраны магистральных трубопроводов» уста-
новлена охранная зона МНПП шириной 25 метров в каждую 
сторону от оси нефтепродуктопровода. Вдоль подводных пере-
ходов (пересечений МНПП с водными преградами) 100 метров 
в каждую сторону от оси нефтепродуктопровода.

В охранной зоне нефтепродуктопроводов без письменного 
согласования с Рязанским районным нефтепроводным управ-
лением

ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
производить карьерные, строительные, земляные, мон-

тажные, взрывные работы, возводить любые постройки, 
прокладывать дороги, сносить установленные по трассе не-
фтепродуктопровода указательные знаки, ставить стога сена, 
соломы, закладывать бурты картофеля, устраивать загоны и 
культурные пастбища для скота, стоянку техники, зоны от-
дыха, разводить огонь.

На водоемах и реках в охранной зоне нефтепродуктопро-
водов

ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
бросать якоря, устраивать причалы, производить дно-

углубительные работы, ловить рыбу, разрушать берего-
укрепительные сооружения, повреждать створные и пре-
дупреждающие знаки. Совершение в охранных зонах МН 
действий, запрещенных законодательством Российской Фе-
дерации, либо выполнение в охранных зонах МН работ без 
соответствующего разрешения предприятия трубопроводного 
транспорта или без его уведомления – влечет наложение ад-
министративного штрафа на граждан в размере от 50 тысяч 
до 100 тысяч руб лей; на должностных лиц – от 500 тысяч до 
800 тысяч руб лей; на лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без образования юридического лица, – 
от 500 тысяч до 800 тысяч руб лей или административное 
приостановление деятельности на срок до 90 суток; на юри-
дических лиц – от 500 тысяч до 2 миллионов 500 тысяч руб лей 
или административное приостановление деятельности на 
срок до 90 суток. (Статья 11.20.1 КОАПП).

Минимальное расстояние от оси МН до зданий и сооруже-
ний должно приниматься в зависимости от класса и диаметра 
трубопроводов, степени ответственности объектов и необхо-
димости обеспечения их безопасности, но не менее значений, 
указанных в таблице 4 СП 36.13330.2012 «Магистральные тру-
бопроводы», и может составлять до 3000 м.

Для получения технических условий на производство всех 
видов работ вблизи МН обращаться по адресу: 390016, г. Рязань, 
Промбаза № 1, тел.: (4912) 93-52-24, 93-52-40, 93-52-28 (Рязанское 
РНУ), 603600, г. Нижний Новгород, ГСП 1504, пер. Гранитный, 
дом 4/1, (831) 438-22-21, 438-22-65, 438-22-05, 438-22-71, 438-17-63 
(АО «Транснефть – Верхняя Волга»).

Извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельного участка

Кадастровым инженером Демьяновым П. А. (г. Еф-
ремов, ул. Тургенева, д. 11, тел. (48741) 6-33-18, yura182@
rambler.ru, квалификационный аттестат 71-11-144) подго-
товлен проект межевания земельного участка, выделяемого 
в счет 2 земельных долей из исходного земельного участка с 
К№71:10:010301:434, расположенного по адресу: обл. Туль-
ская, р-н Каменский, с. Кресты Каменского района Тульской 
области. Местоположение выделяемого в счет земельной 
доли участка: 71:10:010301:434:ЗУ1 – 16,14 га, обл. Тульская, 
р-н Каменский, в 600 м юго-восточнее д. Кресты.

Заказчик работ: Зороглян Г. С. (Каменский р-н, д. Кре-
сты, ул. Степная, д. 6, кв. 2).

Со дня опубликования настоящего извещения заинте-
ресованные лица в течение 30 дней могут ознакомиться с 
проектом межевания земельного участка по адресу: г. Еф-
ремов, ул. Тургенева, д. 11 (кадастровый инженер Демьянов 
П. А.; тел. (48741) 6-33-18).

Обоснованные возражения относительно размера и ме-
стоположения границ выделяемых в счет земельных долей 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
настоящей публикации по адресу: 301840, Тульская обл., 
г. Ефремов, ул. Тургенева, д. 11.

Извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельных участков

Кадастровый инженер Васильева Марина Викторовна 
(300012, г. Тула, пр. Ленина, д. 81, оф. 30, тел. (4872) 31-19-33, 
электр. почта zemproekt71@rambler.ru, квалиф. аттестат № 
71-10-32) извещает о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участков, выделяемых в счет долей из 
земельного участка с К№ 71:22:030601:55, местоположение 
установлено относительно ориентира, расположенного за 
пределами участка. Ориентир – жилой дом. Участок находит-
ся примерно в 650 м от ориентира по направлению на восток. 
Почтовый адрес ориентира: Тульская обл., р-н Щекинский, МО 
Ломинцевское, п. Шахты 22, д. 1. Заказчик работ – ООО «При-
шненское» (почт. адрес: г. Тула, ул. 9 Мая, д. 1, офис 404, тел. 
8-920-787-04-64). Ознакомиться с проектом межевания земель-
ных участков, а также направить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ выделяемого 
земельного участка можно в течение 30 дней со дня опубли-
кования настоящего извещения по адресу: г. Тула, пр. Ленина, 
д. 81, оф. 30, для ООО «ЗемСтройПроект», а также по адресу 
(орган кадастрового учета): г. Тула, ул. Комсомольская, д. 45.

Извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельного участка

Кадастровый инженер Федонина Марина Алексеев-
на (№ квалификационного аттестата 71-12-292, почт. адрес: 
300013, Тульская область, г. Тула, ул. 9 Мая, д. 13, кв. 33, тел. 
8-915-686-63-77, эл. почта: 19marik87@mail.ru) извещает о не-
обходимости согласования проекта межевания земельного 
участка, выделяемого в счет 1 земельной доли из исходного 
земельного участка с К№ 71:12:000000:139, местоположение: 
Тульская область, Киреевский район, СПК «Восход».

Местоположение выделяемого земельного участка:
71:12:000000:139:ЗУ1 – Тульская область, Киреевский район, 

СПК «Восход», общей площадью 92 200 кв. м.
Заказчиком проекта межевания является Лыков Сергей 

Александрович (проживающий по адресу: 301269, Тульская 
обл., Киреевский район, д. Мостовая, ул. Центральная, д. 8, 
кв. 2, тел. 8-920-783-30-70).

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, 
а также направить обоснованные возражения после ознаком-
ления с проектом межевания относительно размера и местопо-
ложения границ земельного участка можно в течение 30 дней 
со дня опубликования данного извещения в рабочие дни с 
9.00 до 17.00 по адресу: 301261, Тульская область, Киреевский 
район, г. Киреевск, ул. Октябрьская, д. 37-а, ООО «Техпрозем».

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельных участков

Кадастровым инженером Спириным Р. А. (квалифика-
ционный аттестат № 71-11-135, 301030, Тульская область, 
г. Ясногорск, ул. Комсомольская, д. 7, офис 11, тел. (48766) 
2-35-20, е-mail: spektr_yasn@mail.ru) подготовлен проект 
межевания земельного участка, выделяемого в счет 1 доли 
общей площадью 6,6 га. Участок образован из исходного 
земельного участка 71:23:000000:18 по адресу: область 
Тульская, Ясногорский район, АО «Григорьевское».

Местоположение образуемого земельного участка: 
71:23:000000:18:ЗУ1 – Тульская область, Ясногорский рай-
он, Иваньковская с/т, в 1500 м на северо-запад от д. Кукуй, 
д. 1. Заказчик работ: Машкова Ольга Николаевна (заре-
гистрированная по адресу: Московская область, г. Ступино, 
ул. Службина, д. 18, кв. 15, тел. 8-917-556-92-58).

Со дня опубликования настоящего извещения заинте-
ресованные лица могут ознакомиться с вышеуказанным 
проектом межевания земельного участка по адресу: Туль-
ская область, г. Ясногорск, ул. Комсомольская, д. 7, офис 
11, тел. (48766) 2-35-20. Направить обоснованные возра-
жения относительно размера и местоположения границ 
образованного земельного участка в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления можно по адре-
су: Тульская область, г. Ясногорск, ул. Комсомольская, д. 7, 
офис 11, тел.: (48766) 2-35-20.

Администрация муниципальное образование 
Камынинское Плавского района информирует лиц 
(сельскохозяйственные организации и (или) крестьян-
ские фермерские хозяйства), использующих земельные 
участки (земельные доли), являющиеся муниципальной 
собственностью муниципального образования Камы-
нинское Плавского района, о возможности приобрете-
ния следующих земельных участков (земельных долей):

а) с кадастровым номером 71:17:000000:136, катего-
рия земель: земли сельскохозяйственного назначения; 
разрешенное использование: для сельскохозяйствен-
ного производства, расположенный по адресу: Туль-
ская область, Плавский район, МО Камынинское, СПК 
«Сорочинский», долевая собственность, государствен-
ная регистрация № 71:17:000000:136-71/017/2019-10 от 
04.03.2019 г., доля в праве 44,65 га.

В соответствии с п. 4 ст. 12 Федерального закона 
от 24.07.2002 года №101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» цена вышеуказанных 
земельных участков определяется как произведение 
15% кадастровой стоимости одного квадратного метра 
этого земельного участка и площади, соответствующей 
размеру земельной доли (долей).

Заинтересованные лица могут обращаться в админи-
страцию муниципального образования Камынинское 
Плавского района по адресу: Тульская обл., Плавский 
р-н, с. Камынино, ул. Советская, д. 16. Указанное право 
может быть реализовано в течение шести месяцев со 
дня возникновения права собственности на земельные 
доли.

Внимание!
ООО «Газпром 

трансгаз Москва» 
предупреждает!

На территории Тульской области 
расположены объекты Единой систе-
мы газоснабжения, обеспечивающие 
бесперебойную транспортировку 
природного газа, газоснабжение на-
селенных пунктов и промышленных 
предприятий и являющиеся объек-
тами повышенной опасности, под-
падающие под действие ФЗ № 116 от 
21.07.1997 «О промышленной безо-
пасности опасных производствен-
ных объектов».

Для обеспечения безопасности 
людей и имущества, связанных с по-
вреждением указанных объектов, за-
прещается любой вид деятельности в 
охранной зоне объектов Единой си-
стемы газоснабжения без письмен-
ного разрешения уполномоченного 
представителя филиала ООО «Газ-
пром трансгаз Москва» на террито-
рии Тульской области.

Будьте внимательны и осторож-
ны вблизи объектов магистральных 
газопроводов! Указанные объекты 
обозначены на местности специаль-
ными информационными знаками.

Обнаружив утечку газа, а также в 
случаях необходимости проведения 
работ в охранной зоне и/или в преде-
лах допустимых минимальных рас-
стояний от оси газопровода, с целью 
предупреждения нежелательных 
последствий и предотвращения не-
счастных случаев просьба обращать-
ся в Филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Путятинское ЛПУМГ.

Контактные данные 
для обращений: 

391480, Рязанская обл., 
Путятинский р-н, село Путятино, 

телефоны: +7(49146) 2-16-74, 
2-12-40 

(диспетчер – круглосуточно).

 Андрей ЖИЗЛОВ
 Сергей КИРЕЕВ

Вячеслав Фетисов и Алексей 
Касатонов, Павел Буре и Ва-
лерий Каменский, Алексей 

Жамнов и Алексей Морозов – звез-
ды отечественного хоккея сыграли 
в центре Тулы в честь закрытия 
сезона на Губернском катке, что 
уже второй год работает на площа-
ди Ленина.

Ледовая площадка в сердце города 
появилась по инициативе губернато-
ра Алексея Дюмина. Этой зимой ее 
площадь увеличилась – стало больше 
места для любителей коньков, к тому 
же теперь каток вполне подходит и для 
хоккейных матчей. А открывался он 
выступлением знаменитых россий-
ских фигуристов из шоу Ильи Авербуха. 
За эту зиму здесь побывали 52 тысячи 
туляков.

От имени главы региона туляков, 

пришедших на праздник закрытия, по-
здравил председатель областного пра-
вительства Валерий Шерин.

– Прекрасно, что каток полюбился 
тулякам и ни одного дня не пустовал, – 
отметил он. – В нашей области любят 
зимние виды спорта, и сегодня зрите-
лям посчастливится увидеть хоккей 
мирового уровня.

Соперником звездных ветеранов 
стала сборная региональной Ночной 
хоккейной лиги. Опытные мастера бы-
стро взяли быка за рога – уже в дебюте 
первого периода счет открыл Камен-
ский. На протяжении всего матча ту-
ляки были в положении догоняющих, 
правда, к концу игры сократили отрыв 
до двух шайб – 6:8. Впрочем, важен не 
счет, а возможность для наших зри-
телей увидеть блестящих хоккеистов 
прошлого, взять автограф, сфотогра-
фироваться с ними. Да и для самих 
ветеранов такие матчи – большое удо-
вольствие.

– Для нас хоккей – это праздник, 
встреча с людьми, вместе с которыми 
мы выходили на лед в молодости. Нас 
эта игра завораживает, поэтому всегда 
сражаемся за победу, – признался Вя-
чеслав Фетисов. – Тула – спортивный 
город, благодаря губернатору строится 
много объектов. Надеюсь, что большой 
ледовый дворец, который вступит в 
строй в этом году, станет стимулом для 
развития хоккея.

 Андрей ЖИЗЛОВ
 Геннадий ПОЛЯКОВ

В городах снег сошел, а в сель-
ской местности и не скажешь, 
что весна уже входит в свои 

права. Бывший шахтерский по-
селок Огаревка, что в Щекинском 
районе, – не исключение: здесь до 
сих пор сугробы на солнце слепят 
глаза. Благо зима для жителей 
дома номер 93 по улице Комму-
нальной в этом году получилась 
не такой холодной, как ожидалось 
еще в ноябре.

Эта двухэтажка уже разменяла девя-
тый десяток – она построена во второй 
половине 1930-х. Дом периодически ре-
монтируют, приводят в порядок, но до 
недавнего времени главной бедой для 
его жителей было тепло в квартирах. А 
точнее, его недостаток.

– В ноябре у нас дома было семь-
десять градусов – как будто на улице 
сидишь, только ветра нету. Мы вызы-
вали специалистов, они приходили, 
измеряли, – говорит жительница дома 
Любовь Гришина.

– Приходилось кутаться в одежду, 
спали в шерстяных носках, обогрева-
тель работал постоянно – электричества 
нажигали на 600–700 рублей в месяц, – 
вторит ей соседка Валентина Маслова.

Обе наши собеседницы живут в 
этом доме не одно десятилетие. Ва-
лентина Ивановна 37 лет проработала 
мастером на железной дороге, Любовь 
Павловна тоже трудилась всю жизнь 
– на почте, в магазине, на щекинском 

заводе синтетического волокна. В доме 
93 много таких же, как и они, пенсио-
неров, но есть и тринадцать детей – для 
такого небольшого поселка, как Огарев-
ка, это внушительное число. Не нужно 
объяснять, чем чреваты для детей такие 
холода.

Причина проблем прозаична – теп-
ло от мини-котельной доходило до этого 
дома в последнюю очередь. К счастью, 
управляющая компания «Спецсервис» 
нашла решение. 31 января страдания 
огаревцев закончились – для дома уста-
новили циркулярный насос. 

– Теперь в квартирах вполне ком-
фортно – 20–23 градуса, – говорит Лю-
бовь Павловна.

– У нас на Коммунальной два дома 
находятся на ответвлении – это 66 и 93, 
– объясняет руководитель УК «Спецсер-
вис» Андрей Задорин. – Поэтому давле-
ния для их полноценного отопления не 
хватало. Администрация Щекинского 
района разместила заказ на закупку 
дополнительного насоса для котель-
ной, но, поскольку это в соответствии 
с законом не такой быстрый процесс, 
мы поставили для обоих домов цир-
куляционные насосы. Теперь приоб-
ретенный администрацией насос бу-
дет смонтирован на котельной – его 
мощности достаточно для того, чтобы 
жители обоих домов получали тепло в 
нужном объеме.

Хоккей в сердце Тулы

Сфотографироваться с Вячеславом Фетисовым – событие для болельщика

Позаботились о тепле

Любовь Гришина: теперь на температуру не жалуемся

Хорошее дело
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